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Ao primeiro dia do mês de abril de dois mil e onze, às oito horas, reuniu-se 
ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração, sob a 
presidência do Prof. MSc. Ernesto Luiz Casares Pinto, com a presença dos 
seguintes membros: Adriana Dias Silveira, Adriana Dora da Fonseca, Adriana 
Kivanski de Senna, Ana Luiza Muccillo-Baisch, Carlos Alberto Eiras Garcia, Carlos 
André Huning Birnfeld, Cláudio Paz de Lima, Danilo Giroldo, Denis Teixeira Franco, 
Denise Maria Varella Martinez, Egeu Gómes Esteves, Fábio Andrei Duarte, 
Guilherme Lerch Lunardi, João Alberto da Silva, Joaquim Vaz, Luisa da Mata Lehn, 
Luiz Antonio de Almeida Pinto, Marcos Antonio Satte do Amarante, Maria José 
Martins Chaplin, Mário José Rodrigues dos Santos, Matheus Jatkoske Lazo, Mozart 
Tavares Martins Filho, Nelson Lopes Duarte Filho, Nelson Monteiro Rangel, Pedro 
Goulart Berro, Rita Patta Rache, Rodrigo Desessards Jardim, Rubens Caurio 
Lobato, Sandra Crippa Brandão, Sheila Fernandez Garcia dos Santos, Silvana 
Maria Bellé Zasso, Simone Grohs Freire e Vera Regina Lopes da Silva. O 
Secretário, a pedido do Senhor Presidente registrou a presença dos substitutos, 
indicando o motivo da substituição: Leila Mara Barbosa Costa Valle, representando 
a PROGRAD (titular afastada a serviço da Universidade); Geani Farias Machado 
Fernandes, representando a PROEXC (titular afastada a serviço da Universidade); 
Ioni Gonçalves Colares, Vice-Diretora do ICB (titular afastado por motivo de força 
maior); Oscar Luiz Brisolara, Vice-Diretor do ILA (titular afastado em licença saúde) 
e Ângela Potter de Castro, suplente de Daniel Pinho Mendes, representante dos 
TAE (titular afastado por motivo de força maior). Justificaram ausência: Cecília 
Dutra Garcia Cougo e Eduardo da Rosa Silva, respectivamente titular e suplente da 
representação discente de graduação, ambos por motivo de força maior. 
Participaram da reunião na condição de convidados os seguintes relatores: Luciana 
Souza de Brito, Adriano Velasque Werhli e Eduardo Resende Secchi. Ainda na 
condição de convidada participou da reunião a Diretora de Avaliação e 
Desenvolvimento da Graduação, Professora Cristina Maria Loyola Zardo. Ausente: 
Juliana da Silva Bunde, representante discente da graduação. Iniciando a reunião, 
o Senhor Presidente, após justificar a ausência do Reitor, informando encontrar-se 
em viagem ao exterior a serviço da Instituição, apresentou aos conselheiros o Pró-
Reitor de Infraestrutura, Prof. Guilherme Lerch Lunardi, e, na sequência, colocou 
em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 025 – Tendo 
em vista que a ata fora disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, o Senhor 
Presidente perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a esse respeito. 
Não havendo, a ata n° 025 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 
2º) Indicação do Cons. João Carlos Brahm Cousin - Homologação do Ato 
Executivo 004/2011, que determinou Horário Especial no período de Carnaval 
– O referido ato suspendeu as atividades administrativas da FURG no dia 07 de 
março, excluindo todos os serviços do Grupo de Vigilância, da Divisão da Frota e 
outros considerados essenciais e intransferíveis. Determinou que naquela data o 



Hospital Universitário funcionasse em regime de plantão e também que o 
expediente diurno no dia 09 de março fosse cumprido a partir das 14h. A indicação 
foi lida pelo Senhor Presidente. Colocada em votação, foi aprovada por 
unanimidade; 3º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto - 
Homologação do Ato Executivo 005.a/2011, que declarou luto oficial na 
Universidade pelo falecimento do servidor Nilton Araújo de Abreu – O referido 
ato declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande, em virtude do 
falecimento do servidor Nilton Araújo de Abreu, o qual atuou como Técnico em 
Laboratório de Área da FURG por 33 (trinta e três) anos e 5 (cinco) meses. A 
indicação foi lida por seu autor. Colocada em votação, a indicação foi aprovada por 
unanimidade; 4º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto - 
Homologação do Ato Executivo 006/2011, que declarou luto oficial na 
Universidade pelo falecimento do servidor Elimar Joaquim Duarte – O referido 
ato declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande, em virtude do 
falecimento do servidor Elimar Joaquim Duarte, o qual atuou como Técnico em 
Mecânica da FURG por 32 (trinta e dois) anos, e também, a partir de 1º de março 
do corrente ano, como professor do 3º grau junto à EE. A indicação foi lida por seu 
autor. Colocada em votação, a indicação foi aprovada por unanimidade; 5º) 
Parecer 004/2011 da 2ª Câmara - Processo nº 23116.006536/2010-17 - Atos e 
resultado do concurso público para professor da Faculdade de Direito - FaDir, 
Edital 015/2010, 1 (uma) vaga, Adjunto, 40 horas/DE, Área: Ciências Sociais 
Aplicadas - Direito; Matérias/Disciplinas: Estudo do Direito e Teoria do Direito 
– O processo teve como relator o Cons. Rodrigo Desessards Jardim, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos 
e resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação: 1º lugar – Raquel Fabiana Lopes Sparenperger; 2º lugar – Maria 
Claudia Crespo Brauner; 3º lugar – Hector Cury Soares, indicando para contratação 
Raquel Fabiana Lopes Sparenperger. A Câmara aprovou o voto do relator. O 
parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão. Não havendo manifestações a respeito do assunto, o voto da 
câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 6º) Parecer 
002/2011 da 4ª Câmara - Processo nº 23116.006354/2010-17 - Atos e resultado 
do concurso público para professor da Faculdade de Medicina - FaMed, Edital 
014/2010, 1 (uma) vaga, Auxiliar, 40 horas/DE, Área: Cirurgia; 
Matérias/Disciplinas: Clínica Cirúrgica e do Trauma, Técnica Cirúrgica, 
Estágio Curricular em Cirurgia, Residência Médica em Cirurgia e Anatomia 
Humana – O processo teve como relatora a Cons. Luciana Souza de Brito, que, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos 
atos e resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação: 1º lugar – Leandro Luiz Londero; 2º lugar – Adriana Lucas Scremin; 
3º lugar – Paulo Cerutti Franciscatto, indicando para contratação Leandro Luiz 
Londero. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela autora. Após 
a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 7º) Parecer 004/2011 da 4ª Câmara - Processo 
nº 23116.006954/2010-12 - Atos e resultado do concurso público para 
professor do Instituto de Ciências Humanas e da Informação - ICHI, Edital 
015/2010, 1 (uma) vaga, Adjunto, 40 horas/DE, Área: Sociologia; 



Matérias/Disciplinas: Sociologia – O processo teve como relatora a Cons. 
Luciana Souza de Brito, que, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve 
como aprovados, em ordem de classificação: 1º lugar – Eliza Mara Lozano Costa e 
em 2º lugar – Marcus Vinicius Spolle, indicando para contratação Eliza Mara 
Lozano Costa. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela autora. 
Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 8º) Parecer 003/2011 da 4ª Câmara - Processo 
nº 23116.006359/2010-79 - Atos e resultado do concurso público para 
professor da FaMed, Edital 014/2010, 1 (uma) vaga, Auxiliar, 40 horas/DE, 
Área: Cirurgia; Matérias/Disciplinas: Anatomia Humana, Clínica Cirúrgica e do 
Trauma, Técnica Cirúrgica, Estágio Curricular em Cirurgia, Residência Médica 
em Cirurgia Geral – O processo teve como relatora a Cons. Angélica Conceição 
Dias Miranda, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve como 
aprovados, em ordem de classificação: 1º lugar – Marcio Dorneles de Sousa; em 2º 
lugar – Adriana Lucas Scremin, e em 3º, Paulo Cerutti Franciscatto, indicando para 
contratação Marcio Dorneles de Sousa. A Câmara aprovou o voto da relatora. O 
parecer foi lido pela representante da 4ª Câmara, Cons. Simone Grohs Freire. Após 
a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 9º) Parecer 005/2011 da 3ª Câmara – Processo 
nº 23116.005638/2010-15 - Atos e resultado do concurso público para 
professor da Escola de Engenharia - EE, Edital 013/2010, 1 (uma) vaga, 
Assistente, 40 horas/DE, Área: Saneamento e Meio Ambiente; 
Matérias/Disciplinas: Saneamento Básico, Avaliação de Impactos Ambientais, 
Auditoria Ambiental, Gestão de Resíduos Sólidos, Instalações 
Hidrossanitárias Prediais – O processo teve como relatora a Cons. Vilásia 
Guimarães Martins, que, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve 
como único aprovado o candidato Sérgio Luiz Belló, indicando-o para a 
contratação. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pelo 
representante da 3ª Câmara, Cons. Luiz Antônio de Almeida Pinto. Após a leitura, o 
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a 
respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado 
por unanimidade; 10º) Parecer nº 008/2011 da 1ª Câmara – Processo nº 
23116.006395/2010-32 – Padronização das disciplinas de Estatística – O 
processo teve como relator o Cons. Milton Lafourcade Asmus, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da adequação das 
disciplinas de Estatística, conforme proposta apresentada pelo IMEF. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo representante da 1ª Câmara, 
Cons. Fábio Andrei Duarte. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão, quando foram registradas as seguintes manifestações: O Senhor 
Presidente cumprimentou o IMEF pela iniciativa. A Cons. Denise disse que as 
disciplinas de Estatística possuíam algumas ementas que já se encontravam 
desatualizadas devido à modernização das nomenclaturas atualmente utilizadas e 
que a padronização irá facilitar a oferta. Disse também que o mesmo processo será 



realizado com as disciplinas de Cálculo, Física e Matemática. Solicitou por fim que 
fosse corrigida a descrição da disciplina Probabilidade e Estatística Básica, 
alterando: carga horária total de 90 para 60h; carga horária semanal de três (3) 
para duas (2) aulas e número de créditos de seis (6) para quatro (4), sendo acatada 
a alteração pelo plenário. O Cons. Joaquim perguntou como será feita a 
equivalência de disciplinas e a Professora Cristina Zardo respondeu que as 
coordenações de cursos foram consultadas e concordaram com as respectivas 
alterações e que agora, em um segundo momento, cada curso fará a adequação 
correspondente. O Senhor Presidente lembrou que, por serem pequenas alterações 
em cada programa, as decisões ficarão no nível de decisão das Câmaras do 
COEPEA, o que trará agilidade para as modificações que se fizerem necessárias. O 
Cons. Nelson Lopes Filho salientou a importância da logística a ser adotada para 
que não ocorram problemas na implantação das respectivas alterações, sugerindo 
que a PROGRAD coordene a dinâmica a ser utilizada. Não havendo mais 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara, com a alteração 
promovida, foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 11º) 
Parecer nº 001/2011 da 6ª Câmara – Processo nº 23116.007346/2010-17 – Novo 
Regimento Geral dos Programas de Pós-Graduação Stricto Sensu – O 
processo teve como relator a Cons. Ana Luiza Muccillo-Baisch, que, após análise 
da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação do novo Regimento 
Geral para os Programas de Pós-Graduação Stricto Sensu da FURG, conforme 
proposta apresentada. A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela 
autora, que solicitou a supressão do parágrafo que menciona um quadro 
comparativo em anexo, o qual foi deixado no texto por descuido. Logo após o 
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Senhor Presidente fez 
apenas uma pequena correção de redação no artigo 1º. Não havendo mais 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 12º) Parecer nº 002/2011 da 6ª Câmara – 
Processo nº 23116.007345/2010-72 – Novo Regimento Geral dos Programas de 
Pós-Graduação Lato Sensu – O processo teve como relator a Cons. Ana Luiza 
Muccillo-Baisch, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação do novo Regimento Geral para os cursos de Pós-Graduação Lato 
Sensu da FURG, conforme proposta apresentada. A Câmara aprovou o voto da 
relatora. O parecer foi lido pela autora, que solicitou a supressão do parágrafo que 
se refere à inclusão de um quadro comparativo como anexo, o qual foi deixado no 
texto por descuido. Logo após, o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão, conforme a ordem de destaques verificados durante a leitura, quando 
foram registradas as seguintes manifestações: o Senhor Presidente solicitou a 
substituição, no parágrafo 2º do artigo 1º, da expressão “disposto no RGU”, por 
“legislação vigente”, e no artigo 23, a correção no inciso I, onde consta “artigo 18 
deste Regimento”, passa a ser “artigo 19”, e no inciso IV, onde consta “artigo 20”, 
passa a ser “artigo 21”, tendo a concordância dos demais conselheiros. O Cons. 
Carlos André solicitou as seguintes alterações: no artigo 5º, incisos I e II, substituir 
os trechos após a primeira vírgula por “nos termos da legislação vigente”; retirar do 
parágrafo 3° do artigo 12 o trecho “colocar um inciso especificando parceria”, tendo 
em vista que ficou no texto por um lapso; no artigo 23, inciso III, substituir o trecho 
“não ser” por “não for”. Todas as alterações foram aprovadas pelos conselheiros. A 
Cons. Maria José questionou o fato de a Residência Multiprofissional não ter sido 



citada, o porquê da Residência Médica ter sido excluída deste regimento, e, sendo 
assim, onde serão tratadas, pois entende que como outros programas e projetos 
que tem orientação específica, devem cumprir a legislação do órgão proponente, 
neste caso a desta Universidade. O Cons. Danilo disse: que a Residência Médica 
assim como a residência multidisciplinar terão regimentos próprios, em obediência 
ao Regimento Geral da Universidade e a legislação superior existente; que essas 
residências tem trâmites diferentes, de acordo com uma legislação superior e por 
isso precisam ter regimentos separados. Após mais algumas participações dos 
conselheiros Adriana Senna, Maria José, Danilo e Ernesto a respeito do tema, foi 
sugerido pela Cons. Leila e aprovado pelos demais conselheiros que a redação do 
parágrafo único do artigo 2º passe a ser “O presente regimento não se aplica 
àqueles programas lato sensu que tenham normas específicas definidas por 
legislação própria”. Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, o voto 
da câmara foi colocado em votação, com as alterações promovidas pelo plenário, 
sendo aprovado por unanimidade; 13º) Parecer nº 003/2011 da 3ª Câmara – 
Processo nº 23116.006684/2010-31 – Reformulação do curso de 
especialização em Tecnologia da Informação e Comunicação na Educação – 
TIC-EDU – O processo teve como relator o Cons. Adriano Velasque Werhli, que, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da 
reformulação do curso de especialização em Tecnologia da Informação e 
Comunicação na Educação – TIC-EDU, conforme proposta apresentada. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo autor. Logo após o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão, conforme o registro de destaques 
realizados durante a leitura, quando foram registradas as seguintes manifestações: 
A Cons. Ana Baisch perguntou o porquê da substituição de tantos docentes no 
curso. O Cons. Nelson Lopes Filho explicou que ocorreram alterações significativas 
no curso e, por serem as disciplinas vinculadas aos docentes acabaram ocorrendo 
as referidas alterações no quadro docente. Por consenso do plenário, a expressão 
“exclusão dos docentes” no voto do relator deverá ser substituída por 
“desvinculação dos docentes” na redação final da deliberação do Conselho. Não 
havendo mais manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado 
em votação, sendo aprovado por unanimidade; 14º) Parecer nº 011/2011 da 1ª 
Câmara – Processo nº 23116.001345/2011-40 – Recurso à decisão da 4ª 
Câmara sobre processo de jubilação de Elisabete Cristina Domingos de 
Vasconcellos – (processos apensados: 23116.007192/2010 e 
23116.006188/2010) - O processo teve como relator o Cons. Eduardo Resende 
Secchi, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
manutenção do processo de jubilação da interessada, tendo em vista que a mesma 
não apresentou nenhuma nova contra-argumentação à fundamentação. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão, quando foram registradas as seguintes 
manifestações: o Cons. Joaquim disse que a aplicação da jubilação não tem um 
procedimento equânime na Instituição; que deveria haver uma normatização que 
padronizasse os procedimentos. A Profª. Leila disse que a norma é clara e não está 
vinculada à autonomia da coordenação, mas sim à responsabilidade de aplicação 
da norma; que o aluno não deve em sua defesa apresentar argumentos subjetivos 
e sim apontar irregularidades possivelmente havidas durante o processo, como por 
exemplo, um trancamento que não tenha sido considerado. O Cons. Joaquim disse 



entender que poderia existir uma Comissão, vinculada à PROGRAD, que 
analisasse os casos de jubilação na Instituição. O Senhor Presidente sugeriu que o 
CONGRAD discuta a sugestão do Cons. Joaquim e busque uma forma de melhor 
gerenciar os processos de jubilação. O Cons. Nelson Lopes Júnior disse considerar 
ilógica a norma de jubilação, pois, se o aluno jubilado for aprovado em processo 
seletivo para novo ingresso, ele solicita aproveitamento de estudos e retorna 
cursando exatamente a partir do ponto em que estava anteriormente. Sugeriu como 
alternativa a criação de uma comissão que analise os conhecimentos do aluno e 
veja se ele pode ou não continuar os estudos. Os conselheiros Adriana Senna, 
Nelson Lopes Filho, Oscar Brisolara e Leila também se manifestaram a respeito do 
tema contribuindo com a discussão.  Não havendo mais manifestações a respeito 
do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
maioria, contando apenas com a abstenção da Cons. Adriana Senna; 15º) 
Assuntos Gerais – O Cons. Marcos Amarante relatou que um Concurso da EQA 
foi aprovado no final de 2010 e, ao retornar de férias no mês de fevereiro, o 
candidato aprovado em primeiro lugar o questionou de quando seria nomeado, e 
que, ao buscar a informação, soube que um outro candidato tinha entrado com 
recurso. Perguntou se a EQA, como interessada no processo do Concurso Público, 
não deveria ter sido informada. Relatou ainda os problemas ocorridos com o 
processo de matrícula pela Internet, registrando que o processo de matrículas, a 
seu ver, vem se agravando, ocasionando um re-trabalho, e que isso precisa ser 
revisto. Disse que o sistema permitiu que alunos que forem reprovados em 25% ou 
mais conseguissem efetuar matrícula em todas as disciplinas da série seguinte; 
disse também que considera necessário uma reflexão sobre a participação da 
FURG no SISu; que os chamamentos têm sido feitos com tempo mínimo para a 
data de matrícula. Registrou também que, na semana passada, um caminhão, ao 
entrar no estacionamento próximo ao Centro Esportivo, partiu os cabos telefônicos, 
deixando a EQA sem telefone, e até o momento o problema não foi solucionado. O 
Cons. Joaquim disse que o sistema de matrículas não levou em consideração o 
índice de matrícula; que os alunos, ao fazerem solicitação de matrícula, 
conseguiam imprimir um comprovante, e que alguns conseguiram que fosse 
assinado pelo coordenador de curso, o que gerou algumas ações judiciais; que 
alunos estão indo às aulas em horários que não são os reais, porque estão 
impressos nas sua solicitações de matrícula. A Cons. Denise informou que alunos 
veteranos conseguiram efetuar matrículas em turmas ofertadas para os calouros, 
deixando a turma com vagas insuficientes para os novos alunos. A Cons. Leila 
disse que hoje encerra o prazo para que alunos possam cursar os cursos 
semestrais e por essa razão o chamamento complementar com vagas surgidas nos 
cursos de Arquivologia, Arqueologia e Educação Física saiu ontem para a matrícula 
na data de hoje; que a PROGRAD, além de divulgar na página da FURG, manteve 
contato com os candidatos por telefone e e-mail; que chamou a atenção da 
PROGRAD o decréscimo na qualidade do atendimento do sistema de matrículas 
por parte do NTI; que, pela primeira vez, vagas reservadas para os calouros foram 
disponibilizadas aos veteranos; que alunos receberam comprovante de matrícula 
antes que fosse realizado o filtro; que vários acontecimentos estão pondo em risco 
a operacionalização do sistema; que a PROGRAD está marcando uma reunião com 
o diretor do NTI para tratar do assunto, e encerrou concordando que este ano o 
processo de matrícula foi realmente tumultuado. O Cons. Nelson Rangel disse que, 



independentemente de qualquer ação, o índice de matrícula deverá sempre ser 
considerado. O Senhor Presidente disse que o processo de matrícula on-line veio 
para ficar e que todos os problemas serão resolvidos. Quanto ao problema do 
rompimento dos cabos telefônicos, disse desconhecer o fato e que tomará todas as 
providências necessárias para resolver a situação. A Cons. Denise informou que 
amanhã iniciará o novo mestrado em Matemática – PROFMAT, o qual contará com 
videoconferência do presidente da CAPES; que o curso teve cento e trinta inscritos; 
vinte farão o curso e setenta estão em lista de espera. O Cons. Danilo destacou a 
tendência de ampliação de mestrados profissionais em rede. O Cons. Oscar 
informou que o Prof. Attila, diretor do ILA, sofreu um acidente doméstico e fraturou 
o malar e o maxilar, tendo feito duas cirurgias, que se encontra em casa e está se 
recuperando bem. A Cons. Adriana Senna falou das seleções para bolsa de 
extensão e de pesquisa e solicitou avaliação desses procedimentos. O Cons. Egeu 
informou que dia 12 de abril, às 18h, será inaugurado o Centro de Atendimento 
Psicológico, no Prédio da Psicologia; que funcionará durante o dia e que foram 
estabelecidas parcerias e convênios com o Hospital Universitário, a PRAE e a 
PROGEP, e que outros interessados podem entrar em contato com o Centro. A 
Diretora Cristina Zardo, em nome da PROGRAD, parabenizou o direção do IE pelo 
conceito cinco obtido pelo curso de Pedagogia na avaliação in loco do INEP. O 
plenário saudou com aplausos. A Cons. Silvana agradeceu em nome de todo o 
corpo docente do curso de Pedagogia e salientou que o resultado obtido foi em 
virtude do envolvimento da direção do Instituto, coordenadores do curso e 
docentes; que, com as novas diretrizes curriculares, foi necessário avaliar o curso 
para renovação do reconhecimento, e que o resultado foi excelente; que as 
avaliadoras apontaram como fragilidades apenas o acervo bibliográfico e a 
acessibilidade. O Cons. Joaquim solicitou ao Senhor Presidente que fizesse um 
relato sobre a aula inaugural dos cursos de Engenharia, ocorrida recentemente.  O 
Senhor Presidente relatou que na tarde da sexta-feira, 25/03, ocorreu a aula 
inaugural das Engenharias – “Comissionamento e suas Oportunidades na Indústria 
Naval e Offshore”, que teve com convidado para o evento e palestrante o 
presidente da For Ship Engenharia, engenheiro Fábio Fares. Disse que a 
participação dos alunos foi excelente, contando com a participação de mais de 
1000 futuros engenheiros; que a aula foi transmitida ao vivo pela FURGTV e 
também via WEB, com apoio do CE-EPC – Centro de Excelência em Engenharia, 
Suprimento e Construção; que na ocasião foram assinados dois documentos: 
protocolo de cooperação recíproca entre a Universidade e o Grupo For Ship, 
prevendo cooperação acadêmica, técnica e científica nas áreas naval, oceânica, 
offshore, oceanográfica e correlatas, que terá duração de 60 meses, cujo objetivo é 
implementar programas e projetos, através do intercâmbio de conhecimentos, de 
recursos humanos e de recursos materiais, visando à formação de profissionais 
para atuação na área de comissionamento no setor naval de Rio Grande, e um 
segundo documento que trata de cessão à FURG, pela For Ship, do direito de uso 
gratuito do sistema do processo de completação mecânica e comissionamento do 
software HMSWeb para utilização exclusiva em atividades acadêmicas pelo corpo 
docente e discente da Universidade, assinado também pelo diretor da HMSWeb, 
Luciano Gaete; ressaltou que a FURG passou a ser a primeira instituição brasileira 
a ter direito de uso, pelos professores e alunos, do software desenvolvido pela 
empresa For Ship, relativo ao comissionamento de obras. Salientou que a FURG foi 



vista nacionalmente, o que só faz aumentar o orgulho que sente da Instituição que 
tem ampliado as vagas nas engenharias, que eram 290 e agora são 680, um 
aumento de 134%. Finalizou agradecendo aos diretores Nelson Lopes, Joaquim e 
Marcos Amarante pela eficiente mobilização dos estudantes. O Cons. Nelson Lopes 
cumprimentou o Senhor Presidente pelo seu empenho na inserção da FURG no 
processo de revitalização da indústria naval brasileira e percepção na realização 
desse evento. O Cons. Joaquim ratificou as palavras do Cons. Nelson, salientando 
que o Prof. Ernesto liderou todo o processo que culminou no êxito obtido. O Cons. 
Marcos Amarante endossou as palavras dos diretores Nelson e Joaquim. O Senhor 
Presidente agradeceu e, em função das manifestações dos Conselheiros, relatou 
que esteve na Assembléia Legislativa no último dia 16 de março, onde, por 
proposição do Deputado Alexandre Lindenmyer, recebeu uma medalha, 
considerada uma das mais importantes honrarias concedidas pelo Legislativo 
gaúcho, alusiva à 53ª Legislatura. Disse que a homenagem ocorreu no chamado 
Grande Expediente (período de 20 minutos em que fala apenas um orador) ocasião 
em o parlamentar rio-grandino destacou a revitalização da indústria naval brasileira 
e indústria de petróleo e gás, além da importância da Refinaria Rio Grandense para 
a Metade Sul, e justificou a escolha dele e do presidente do Sindicato dos 
Petroleiros, José Marcos Olioni, como seus homenageados, pela importância da 
atuação de ambos na retomada do desenvolvimento da Metade Sul. O Senhor 
Presidente ressaltou que se tratou de um reconhecimento ao trabalho que a 
Universidade vem desenvolvendo e acompanhando o processo de mudanças na 
economia da cidade e região, em especial participando do Prominp, na qualificação 
de pessoas, de Redes/Centros de Excelência, e através da ampliação na oferta de 
cursos de graduação em áreas de importância para o Polo Naval. Encerrou dizendo 
que na ocasião muitos deputados discursaram e elogiaram a FURG, o que o fez 
viver momentos de muita emoção. O relato foi saudado com aplausos. Nada mais 
havendo a tratar, o Senhor Presidente, com a concordância do plenário, informou 
que a ata será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima 
oportunidade, e às 10 horas e 30 minutos encerrou a reunião, da qual foi lavrada a 
presente Ata, que vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Augusto 
da Silveira Bastos, secretário da Secretaria Executiva dos Conselhos.  
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